
两球领先被扳
平，最后时刻再绝
杀。这样的剧情令
57岁的海港主帅哈
维尔赛后直呼“心
脏有些受不了”。

两连胜固然可
喜，但是本场比赛
海港在攻防两端也
暴露出不少问题，
包括哈维尔自己在
下半场的一些换人
调整同样一度令本
方陷入险情。联赛
还很漫长，深圳队
用 团 结 一 致 的 拼
搏，给海港提了个
醒。
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两连胜，对
于新帅哈维尔
和上海海港的
合作而言，无疑
是 开 了 个 好
头。虽然只进
行了两场比赛，
但还是可以看
出一些哈维尔

对于球队整体技战术的改造和要
求。首先是防守端，上海海港执行的
是目前比较流行的高位逼抢战术，前
场的压迫程度很高，这样的好处在于
一旦逼抢成功，可以就地展开进攻，
但也存在一定的风险性，就是如果被
对手化解，后防线需要面临很大的防
守压力。

进攻端，上海海港的整体性比过
去有所增强，特别是在传控方面以及
对球权的控制上，看得出来哈维尔对
球队是有一定要求的。虽然球队阵中
有奥斯卡、巴尔加斯等个人能力很强
的外援，但如今的海港更追求体系，这
对于球队的发展角度而言是一件好事
情。

不难看出，哈维尔和海港全队还
在一个相互了解和磨合的过程中。虽
然经历了一个冬训，但还是需要一定
的时间和场次。像对深圳的这场比
赛，他让魏震替补上场打到了一个边
后卫的位置，实际上效果并不是很
好。虽然都是防守位置，但是边后卫
和中后卫的球场空间意识与技术要求
都不太一样，好在最后及时做出了调
整，让张琳芃和他进行了位置上的互
换。另外，包括对于买提江的使用，让
他打边前卫，其实也不是一个球员很
熟悉的位置。

我相信以哈维尔的执教经验，类
似的情况在后续比赛中发生得会越来
越少。随着赛季的深入，他对于球员
的技术特点一定是越来越熟悉。目前
来说，主力球员的把控和掌握能力已
经没有什么问题，接下来就是对替补
球员的一些考察，哪些球员适合在哪
些场合或者哪个时间点登场，需要他
发挥什么作用，这都是未来的课题。

除了新帅，海港今年的新援并不
算多，最受关注的应该就是平科。与
恩迪亚耶相比，平科作为欧洲球员，在
战术执行的纪律性上肯定是比较强
的，但可能在临场创造力上稍差一
些。两场比赛，平科还是展现出了一
名中锋所具备的能力和战术价值，不
过也看得出他现在身体状态还不在最
佳。因为到队时间比较晚，平科目前
和球队处于一个相互磨合的过程。我
们知道上海海港的战术打法和转换速
度都是比较快的，特别是前场的武磊、
奥斯卡、巴尔加斯等球员，相对来说平
科的速率会慢一些，所以希望他后面
愈发适应和熟悉球队的节奏，做好前
场的支点作用。

过程虽然有起伏和波折，但好在
海港最后还是赢下了比赛。对于一支
目标争冠的球队来说，在赛季初经历
一些困难未必不是一件好事，有的时
候比赛打得不顺，反而会让球队更容
易找到自己的问题，这种挫折是来得
越早越好。

·薛思佳 采访整理·

2比3负于海港，这个结果对深圳
队而言有些可惜，但如果换做赛前，可
能很少有人能预测到，客队能将海港
逼到这个份上，而替补出场的姜至鹏，
算得上是制造这出大戏的“导演”之
一。

“老实说，我也没想到今天会踢得
这么精彩，双方你来我往，为球迷奉献
了一场精彩比赛。”姜至鹏说。比赛过
程跌宕起伏，海港领先两球却吃到红
牌，深圳队主教练陈涛通过换人调整
令球队一度起死回生，特别是姜至鹏
此役展现了火热的脚感，先是一脚角
球直接旋进球门，此后又是边路标志
性的传中准确找到埋伏在小禁区前的
小个子外援阿奇姆彭，帮助后者头球
破门。第一粒进球时，姜至鹏与队友
击掌庆祝，这一球实在射得精彩，不过
第二粒进球出现后，位于边路的姜至
鹏没有再跑向队友，而是低着头走回
本方半场，“不好意思再庆祝了，第一

球已经忘了，还庆祝了一下……”姜至
鹏说。

眼看着姜至鹏表现如此出色，看
台上不少看着他长大的球迷多少有
些纠结，毕竟也曾是崇明根宝基地走
出的孩子，恨肯定是恨不起来的，但
球队到手的3分差点就没了也是现

实。但是这一次，终究还是情感战胜
了“理智”，对于姜至鹏，海港球迷总
是抱有牵挂，这一点姜至鹏自己也非
常清楚：“还是那个配方，还是那个味
道。确实很感谢球迷们的支持，三年
了，一直没有机会回来比赛，也没有
机会见到球迷，但是他们还是一如既

往没有忘记，这一幕真觉得很亲切，
我就像在自己的主场比赛一样。”90
分钟战罢，姜至鹏独自一人返回场内
向四周看台的球迷们致意，从当年的
广州城到后来的深圳队，每次回上海
踢比赛，他和球迷间的这种互动已经
成了彼此的习惯。

“他说我那个球故意踢他，怎么可
能？”赛后，当姜至鹏再和记者聊及比
赛时，蔡慧康跑过来向记者“解释”
道。引起两人“争论”的那个球发生在
下半场，一次无球跑动过程中，蔡慧康
没有注意到跑向自己身前的姜至鹏，
结果不慎踩到了一下对方，比赛还因
此暂停了片刻。再度说及此事，两人
都笑了，一直到走近双方球队大巴前
时，两人才分开。转眼间，这批从崇明
走出的1989届队员已年过而立，大家
都很珍惜当下的时光，姜至鹏说：“踢
一年少一年了，如果能再年轻个几岁
就好了，好好珍惜吧。”

攻防都在磨合中
深圳队虽然外援人数不多，但是

光阿奇姆彭这一个点，却足以让海港
吃不少苦头。

客观而言，破密集防守和防对手
反击是全世界球队的难题。针对深圳
队在红牌出现前大面积囤兵后场的选
择，海港不是没有预计到，在前场进攻
端除了常规的几名攻击手外，哈维尔
还增加了吕文君这个点。这位名义上
的海港左后卫，在本方进攻时频频前
移至后腰乃至对方禁区前30米区域
参与组织进攻，其实这也是缘何吕文
君在赛季开始后始终出现在这一位置
的原因，一方面他有边翼卫的经验，另
一方面源于他的多功能属性，相较其
他传统后卫球员，他具备更好的传接
能力。上半场比赛中，吕文君还有一
脚冷射击中球门横梁弹出。

但是此招对海港来说仍处磨合阶
段，而且在防守过程中对其他球员协
防补位要求颇高。与此同时，海港需

要注意在中前场降低自身失误
率，巴尔加斯能突破但性格容易
急躁，海港的首粒丢球源于他的
带球被断；不过海港的第二粒进
球也是源于他在前场的推进突
破，并为平科送上头球助攻。相
较而言，保利尼奥更能控制节奏，

两人如今分享着出场时间，反倒是边
路快马卡隆连续两场枯坐板凳。破密
集防守的另一个“武器”是定位球，可
喜的是在前两轮比赛中，都能看到教
练组在这一环节的设计，与深圳队一
战的首粒进球，就是源于奥斯卡和巴
尔加斯在右路的战术角球，前者突入
禁区后传球找向埋伏在后点的队友完
成包抄。

好消息是，中锋平科的状态不错，
而且看起来他似乎越来越能融入到球
队当中。“这是一场非常有挑战性的比
赛，我非常开心也非常自豪，能够打入
一球并帮助球队取得胜利，而且能够
在我们球迷群体的看台前进球，这种
感觉是相当美妙的。”平科说。

换人让人“吓一跳”
联赛首轮客场对阵武汉三镇，哈

维尔在下半场的几次调整立竿见影，
不过上周六下午对阵深圳队，用哈维
尔自己的话说就是“我们给自己制造
了麻烦”，下半场后半段西班牙人的几
次换人布置，险些让本方丢失胜利。

蒋光太被红牌罚下后，海港立刻
打入一球，这在以往少打一人的比赛
中并不多见。不过，2比0领先后的海
港并没有如预期中那样掌控节奏，反
而逐步进入了对方的轨道，尤其是针

对阿奇姆彭的防守上，海港做得并不
算成功。替补席上，哈维尔接连换上
魏震、李昂、买提江、保利尼奥、李帅，
意图重新调整后场站位，同时为本方
打反击做准备。不过，在边后卫的用
人上，哈维尔起初让身高马大的魏震
客串右路着实令人有些看不懂，而深
圳队的左路在换上姜至鹏后，正是进
攻状态火热的时期。魏震有身高但重
心也偏高，更重要的是，虽然他踢过四
后卫与三后卫两种不同阵型，但从未
在正式比赛中踢过边后卫，反倒是张
琳芃踢过不少年右后卫。

或许是考虑到张琳芃已经身背一
张黄牌，又或许是尝试一下球员的不
同可塑性，但效果证明这样的调整并
不显著，也正是那段时间里，海港在场
面上显得比较混乱，而在深圳队打入
扳平比分的进球后，哈维尔立即调整
了魏震与张琳芃的站位，才多少稳住
了局面。本周中，海港将客场挑战沧
州雄狮，蒋光太的红牌令球队势必对
后防做出调整，好在海港中卫位置储
备比较丰富，国脚李昂、魏震都能出
战，替补席上还有贺惯。对于最后的
结果，哈维尔表示满意，不过对于过
程，这位西班牙籍主帅却坦言过于刺
激：“下半场比赛让我感到心脏有些受
不了，在领先的时候，我们应该表现得
更成熟一些。”

哈维尔：心脏受不了
两球领先，被扳平，再绝杀……

三年后再谢场，姜至鹏：不好意思再庆祝了……

李彦评球

比赛不顺时
更易发现问题


